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读
《 送 法 下 乡 》

苏力教授在法学界 ,写、译、讲 ,样样都不含糊。我只想就他的著作

《送法下乡》(二○○○年)发表一些看法。我的感觉是 ,与苏力的前一本

书《法治及其本土资源》曾经受到的广泛注意相比 ,《送法下乡》多少有

些被冷落了。

《送法下乡》是一部研究中国基层司法制度的专著。虽然过去和现

在都有一些零散的关于这一问题的研究或介绍 , 但是 , 在法学界 , 苏力

是全面而系统地说明这一问题的第一人。作者在书中分别研究了司法

制度 ,司法知识与技术 ,法官与法律人 ,以及研究方法的反思 ,并发现了

一些为中外现有的法律知识尚未注意或覆盖的问题等等。它还是一部

从法律社会学角度出发 ,描述和解释我国社会中某些法律现象的著作 ,

它以作者参加的社会调查、访谈所搜集的资料为基础 ,在合理整理的基

础上 ,描述细致生动 ,解释清晰周详。此外 ,这部著作还具有相当的故事

情节 ,看来也非常有趣。

不过 ,我个人感觉 ,作者想要说明的东西还远不止于此。如果仔细

阅读 ,读者也许会发现这本书的一个隐蔽标题 ,即关于我国社会生活中

非正式法律制度和非主流 (法律)知识的研究。当然 ,苏力的这种关注和

努力在法学界不是孤立的。最近几年 ,法理学研究有一种倾向 ,那就是

开始关心国家正式法律规则之外的、同时又能够积极影响国家法律实

施和社会生活秩序的因素 , 例如非正式法律制度的特点和作用。除了

苏力的这部著作 ,积极投身于这方面研究的还有夏勇、梁治平等人。他

们的问题中包括国家法律在其边缘地带的存在状况 , 以及与地方习惯

法之间的互动关系。这些边缘地带包括 : 基层法官出没的形形色色的

乡村 , 天高皇帝远的少数民族地区 , 甚至有时还涉及到历史上的 (如清

代的)“民法”。

我们还必须看到 , 此书体现了一种研究方向上的转移。它的特点
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在于 : 著者自己在现实生活中发掘资料 , 而不是依赖现成的资料 ; 运用

自己设计的框架 ,而不是书本上反复使用的那些分析套路 ,解释或整理

这些资料。这样做的意义在于 ,它不仅展示了一种研究的方法 ,而且 ,在

阅读中 , 我们能够更加深刻而具体地体会我们自己所处的法治建设的

起点和环境。这一点非常重要。长期以来 ,在接触或了解法律概念和法

律问题的时候 ,我们常常不问法律概念和问题的具体环境和起点 ,而有

意无意地坚持从教科书再回到教科书的循环。这也意味着 , 我们总是

把法律概念当作是纯粹思考的对象 , 而不是当作需要加以实践的任

务。从这个意义上讲 ,研究或说明直接影响社会大众的基层司法制度 ,

生动刻画我们自己法治建设的起点和环境 , 是使法律从纯粹的书本规

则变为生活中的、实践中的法律的重要途径。更不用说 ,这个起点或环

境对于人们认识那些影响法律实际运行 , 但又在法律规则之外的重要

因素具有积极的作用。

与此同时 ,我感觉也有一些遗憾。苏力在《送法下乡》中给读者展示

了一幅基层法官努力运用自己的知识和技巧解决百姓纠纷的图画。其

中 ,形象生动、色彩鲜明 ,议论有据 ,有很强的说服力。苏力在书中用了

很大篇幅说明基层司法制度的合理性。对于他的努力 , 我想说以下几

点意见。

首先 ,本书的形式结构设计有一个问题 ,那就是几乎议论都属于经

验性证明 ,而全书没有一篇理论性的、纲举目张式的说明非正式制度合

法性的论文 ,这总是一个比较大的缺陷。没有这样一种理论分析 ,作者

的论述就会缺乏普遍性 ,就还是某种经验的东西。

其次 , 说明的效果 , 也就是苏力提出的解释是否具有很强的“杀伤

力”。让我们具体介绍他对于两个问题的说明。先看《纠纷解决与规则

之治》一文 (第 176 —196 页) 。苏力先是提出了自己的一个判断 ,中国基

层法院的主要职能不是坚持和落实规则 , 而是注意解决实际纠纷。然

后又用区区两个例子加以证实 , 接着又迅速开始对中国基层法院的这

种职能加以解释。我的阅读感觉是 ,苏力兄像一个高明的厨师 ,他手脚

麻利 ,三下五除二就把一盘大菜端上桌了。可是 ,读者不仅是食客 ,他们

还想学习烹饪的技巧。为此 ,我请求苏力 ,能不能说明得慢一些 ,让我们
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也用自己的头脑思考一下你的议论 ?

单就这篇论文而言 ,第一 ,仅仅使用两个例子论证一个非常宏观的

论断 ,既大胆也冒失。说大胆是因为 ,两个例子与中国基层法院的职能

这样的重大命题相比 ,不管怎么说 ,分量实在是太轻了 ;说冒失 ,是因为

有心的学人会很容易地提出至少不止两个例子来证实中国基层法院也

非常关注落实规则。第二 ,基层法院是要解决实际纠纷 ,但是 ,在我国现

有政治体制内 , 任何一级基层组织 , 当然也包括基层法院 , 都必须要落

实上级机关的指示 ,甚至是中央的指示。这里 ,是不是也有些落实规则

(政策)的意思。例如 ,过去有过的农业学大寨运动 ,全国各地 ,还不是不

分山区、水田、牧场、平原而一概向土地要粮食 !这时或那时哪有什么注

意解决实际纠纷的事 !第三 , 如果基层法院职能究竟是什么 , 以及在什

么程度上是这种而不是那种职能等问题还不能遽下断语 ,那么 ,接下来

作者的说明就有些似是而非了。第四 ,从论文中能够看出 ,苏力反对基

层法院的法官生硬地适用国家制定的法律规则。对此 ,我有不同看法。

一方面 , 我还是怀疑 , 是不是在今天中国乡村的实际条件中 , 基层法官

就只能在规则之治与纠纷解决中选择后者 ?也就是说 , 现实的、落后的

条件与基层法官的解决纠纷选择之间有没有这样一种必然联系 ; 另一

方面 , 我又想起 , 十几年前风靡大陆的美国西部电影告诉人们 , 美国人

之成功开发西部 , 当然有许多原因 , 但是 , 其中之一就是由于大大小小

的基层法院法官认真落实规则的刻板生硬。正是由于这些法官的一丝

不苟 , 再加上其他一些条件 , 西部才能够成功开发 , 法治才逐渐生根于

北美大陆 ,并发展成参天大树。

我们再举一例 , 看看苏力对于人民法院审判委员会制度的分析和

说明。我国的《法院组织法》规定了审判委员会制度 ,一般都设立在县级

以上的法院之中。“一般均由法院院长、副院长和主要业务庭的庭长组

成 ,一般九人或十一人。”(第 103 页)当前 ,审判委员会制度是一种受到

强烈批评的制度。苏力的有关分析基于他本人参与的调查和访谈 (第

101 页) ,但是 ,从字里行间看 ,这些访谈主要集中在对于某一个省基层

法官的调查和访谈。苏力解释审判委员会现象的目的又是在说明 : 在

社会的诸多制约条件中 ,审判委员会制度的“相对合理性”。苏力先是归
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纳了目前主要的反对理由 , 然后主要反驳审判委员会不利于司法独立

的议论。苏力承认 ,审判委员会是受到了许多批评 ,但是 ,他又认为 ,根

本就不存在十全十美的制度 , 因此不能因为审判委员会有这样那样的

缺陷而否认这一制度的合理性。不过 ,这样的反驳理由有些勉强。任何

的制度固然都不可能十全十美 ,但是 ,制度之间总还有一个发展或进步

的相对程度。也就是说 , 虽然各种制度在面对所谓的十全十美标准时

都还有一段距离 ,但是 ,它们之间总还有一个相对的先后位置。那些由

于自己的缺陷而没有达致十全十美的制度还是应该承认彼此之间的差

距。

通过针对法官的调查和访谈 ,他发现 ,法官自己对于审判委员会的

存在持肯定的态度 , 不仅如此 , 他甚至还从法官的言词中体会到 , 法官

还希望加强审判委员会的作用。对此 ,我有点怀疑。通过对法官的访谈

来评价审判委员会 , 会不会类似于通过访问复转军人法官而评价复转

军人进法院的利弊 ?也就是说 ,这样的访谈会不会不够客观。在苏力看

来 , 法官们之所以支持审判委员会的存在 , 主要基于以下三种理由 : 第

一 ,如果法官现在就一律实行法官独任审判 ,太容易造成司法腐败或司

法不公正。第二 ,审判委员会的存在有利于在本辖区统一执法标准。第

三 , 基层法院的法官能力使他们不能胜任审判独任的要求。理由是不

少 ,但是 ,在我看来都没有很强的说服力 ,有的还相当牵强。因为 ,这样

一些理由完全可以做不同的解释。例如 ,“现在实行独任审判容易造成

腐败”这样的理由似乎太武断了。因为权力与责任是联系在一起的 ,有

多大的权力就需要承担多大的责任 , 也就是所谓的“不在其位 , 不谋其

政”。由于审判委员会的存在 ,大多数法官自己的司法权力并不明显 ,因

此 ,他们也就没有多少责任可言。如果实行独任审判 ,法官自己就必须

承担起自己应该承担的责任 , 那完全可以是抑制司法腐败的方式和制

度设计。还有 , 发现审判委员会有利于统一特定地区的执法标准也属

于勉强。执法标准或说司法标准如果需要由一个法院系统内的具备行

政权力色彩的机构来统一 ,那究竟利大还是弊大还不好说。再有 ,基层

法院法官能力问题。由于基层法官的能力不够就需要由审判委员会来

帮助把关和提高 , 恐怕不符合今天的法律发达国家之所以能够发达的
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规律。在美国独立之初 , 那里的基层法官的素质恐怕不会比我们今天

的法官更高吧 ,但是 ,那里根本就没有什么审判委员会的制度。然而 ,那

里的法律偏偏得到了发展。说到底 , 审判委员会这种制度根本就不是

司法机构能够自己决定的 , 它的存在是要贯彻党对于司法工作的全面

领导 ,是与维护政治权力密切联系的。因此 ,在这样的制度中寻找司法

上能够成立的理由比较勉强。

不过 , 我还是承认 , 苏力对于本土资源 , 以及中国基层司法制度的

关注有重要的意义 ,那就是 ,这种关注的背后有自己的总问题。所谓总

问题是一个指导作者思考若干具体问题的核心 , 它同时又不完全是作

者个人的感觉 , 它还是同时代许多人正在思考但没有明确答案的问

题。我觉得 ,最近几年来 ,大多数学人发现并陷入了一种困惑。在我国 ,

法治的合理性、必要性都已经是不争自明的东西了 (当然 , 我不这样认

为) ,关键在于如何实践法治。进一步 ,人们在心中甚至暗中思考 :为什

么有些外国的好的制度 ,例如法治 ,在当前中国就是行不通。我个人认

为 ,这也许就是苏力的总问题。在苏力的著作中 ,无论是本土资源还是

基层司法制度 ,实际上就是在回答为什么“行不通”。面对这样一个“行

不通”的问题 ,人们有不同的解释。有人认为外国的东西其实也不怎么

样。有人认为 ,是中国现存的制度不好 ,妨碍了接受外国的好的制度。

而苏力的解释是 ,我们有自己的历史和知识资源 ,而且我们自己的基层

司法制度运行得也不错。既然如此 , 我们又为什么非要接受外国的那

些原则和制度呢 ?

可是 ,他认为我国基层司法制度运行得不错 ,实在缺乏说服力。这

不仅表现在对于基层司法制度的“另一面”没有涉及 , 而且对于这一基

层司法制度存在的外在环境也缺乏认识。在更深层次上 , 这样对待来

自外国制度冲击的态度也不对头。我们可以简单地回顾一下。从接触

西方法律文化时开始 ,人们经历了先是猛烈批判 ,后又由于自己的亲身

经历而渐渐热烈赞扬 , 并加以论证和宣传 (这在初期还是需要勇气

的) 。最后 ,人们将法治 (西方法律意义上的)奉为奋斗目标。然而 ,一到

具体实行阶段 , 人们一面在做着 , 另一方面又开始怀疑起来 , 又开始留

恋和赞扬传统文化和现实制度 ,又放慢了改革的脚步。真是一个循环 !
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这种循环浪费了多少时间和精力 , 消磨了人们多少热情和渴望。在这

样的循环之中 ,人们希望加以改造的某些制度又增加了多少“免疫力”?

本书给人印象深刻的是它的流畅而自然的叙述。苏力的文笔清丽

流畅 , 那是一种让我既羡慕又嫉妒的流畅。文笔的流畅既为作者带来

广泛的赞誉 ,但是 ,也会有作者始料不及的一些后果。首先 ,由于行文流

畅 , 本书让人吃惊的是作者的才华 , 是他那种对论据错落有致的安排 ,

是凡事皆可入论 ,庄谐杂陈的本事 ,以及说理透彻 ,步步设防的能耐。但

是同时 ,正所谓“角尖者其齿钝”。在这种流畅中 ,思考过程中不可缺少

的坎顿、断续和方向的突变 , 作者思考的艰辛和深沉 , 作者原创思想观

念的凌厉、甚至是它的粗糙 ,那种在研究困境中的挣扎和挟带新思想而

出的勃勃生气 ,似乎都没有见到。因此 ,我们在阅读时难免发出这样的

感叹 ,他的解释或说明似乎太顺了 !实际上 ,圆满的说明固然很好 ,但它

的容易流于平凡、圆滑 ,也不可不察。其次 ,文字流畅不是孤立的 ,它服

务于作者思考问题和表述见解的特点。由于流畅 , 作者议论的抓人之

处不在于逻辑分析 , 而在于描述和解释。逻辑分析需要有自己的理论

起点或逻辑原点 , 有自己从此原点出发顺势而下的推理方法和过程。

它所要求的叙事风格应该是严谨的、一丝不苟的 , 是枯燥乏味的 , 甚至

可以还原或抽象为一些符号之间的关系式。与此相反 , 流畅的叙事风

格则属于解释 ,属于从不同角度 ,不同起点出发来说明一种社会现象。

解释往往起于独出心裁的想法或念头。这些想法和念头来源不同 , 其

知识渊源和系统也不尽一致 ,但是 ,将其集中在一起会产生很大的杀伤

力 ,会产生明显的说服效果。如果说 ,逻辑分析起始于说服自己 ,把自己

的每一步结论都反复推敲 , 那么 , 解释则起始于说服别人 , 需要考虑别

人能够接受的每一种说法。

再次 , 在流畅的解释和说明之中 , 他的某些定论似乎也是想到就

说 ,没有经过深思熟虑 ,有些似是而非 ,有些甚至属于自言自语 ,这些看

法更多地来自于个人的信笔而来的感觉而不是来自科学的论证。例

如 , 他的书中曾经指出 , 当代的中国人还是好面子 , 而不愿直接诉诸于

法院。不过 ,根据高鸿钧教授的问卷调查和实际访问 ,现在无论在乡村

还是城市 , 人们普遍地认为通过法院解决人们之间的纠纷是一种重要
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的普遍的选择 (高鸿钧教授的调查数据见于夏勇教授主编的《走向权利

的时代》) 。又例如 ,他曾经讲到知识 ,说知识是人类在现实生活中为了

对付其各种现实的问题而生产出来的 (第 267 页) 。这样界定知识未免

太现实了吧 !古代希腊的哲学家曾经就以“求真”为目标而形成了自己

的知识体系和传统。更重要的是他的“地方性知识”。首先 ,在这里 ,有四

个术语应该弄清楚 :地方性知识 ,普遍性知识 ,书本知识和实际知识。地

方性知识与普遍性知识相互对应 ; 书本知识与实践知识互为两级。但

是 ,在书里 ,苏力似乎没有把这几个层次的关系搞清楚。例如 ,他把地方

性知识与书本知识相提并论。其次 , 苏力自己提供的地方性知识是一

种比较奇怪的现象。从他分析的材料看 ,这毫无疑问是中国的 ,是地方

的 ;然而 ,从他叙述的框架看 ,那又是非常典型的西方知识思路和传统 ,

无论它们是经典社会学的 ,还是新型社会学的 (福柯) 。清华大学许章润

教授对此早有见解。早在五年前 ,他就这样评论过苏力的文章 ,作者赖

以分析中国问题的思想资源、理论范式 , 乃至行文形式都挺“西化的”

(见许章润《说法 活法 立法》,中国法制出版社二○○○年) 。

该说的大致上都说完了 ,但是 ,我还是没有什么把握。论言与论人

同 ,忌讳一叶障目 ,以偏概全 ,必须全面、深刻。不过 ,我得承认 ,即使我

严肃认真地阅读评论 ,也不意味着我说的就比苏力的论点高明 ,很可能

正好相反。
(《送法下乡》,苏力著 ,中国政法大学出版社二 ○○○年版 ,29.00 元)

成功 ,但不精疲力竭
(加)本·库鲍谢克著 彼园译 19.80 元

对亲身经历的述说是最有说服力的 , 作者经历了精神崩溃

和企图自杀的痛苦 ,你需要听听他说了些什么。

一本奇妙而有用的书 , 为促进你的精力、热情和自信提供了

实用可靠的方法。它也许会改变你对生活的整个态度 ,朝着更好

的方向转变 !

三 联 书 店 新 版
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